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 Официально 
 СОЗДАНА КОМИССИЯ ПО ЛИКВИДАЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ НАВОДНЕНИЯ  

В ЯКУТИИ 
Якутск. Указом президента утвержден состав комиссии по ликвидации последствий 

наводнения на территории Якутии. В состав комиссии, возглавляемой главой 
республики Егором Борисовым, вошли вице-премьеры правительства Анатолий 
Скрыбыкин, Петр Алексеев, Павел Маринычев, начальник ГУ МЧС РФ по Республике 
Саха (Якутия) Александр Горкун, главный федеральный инспектор Генадий Вадюхин и 
руководители министерств и ведомств. 
      Напомним, что в Якутии в результате весеннего и летних паводков 2013 года в зону 
подтопления попали 15 муниципальных районов - Олекминский, Намский, Среднеколымский, 
Усть-Алданский, Мегино-Кангаласский, Таттинский, Амгинский, Чурапчинский, Томпонский, 
Хангаласский, Абыйский, Верхоянский, Момский, Оймяконский улусы - и Якутск.  
      В результате стихийных бедствий пострадало 6 370 человек. Было подтоплено 72 
населенных пункта, в том числе 1 677 жилых домов, из которых 181 дом не пригоден для 
дальнейшего проживания. 
     Разрушению различного характера подверглись 357 объектов, в том числе: 214 участков 
автомобильных дорог протяженностью свыше 32 км, 32 дамбы, 50 мостов, 15 объектов 
жилищно-коммунального хозяйства, 53 объекта социального назначения.  
     Пострадало более 368 га сельскохозяйственных угодий с посевами на сумму свыше 8,1 млн 
рублей. Кроме того, пострадали сенокосные угодья на площади 60 912 га. ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ О СИТУАЦИИ С ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЕЙ И ГАЗОМ  
В НЮРБИНСКОМ УЛУСЕ 

Нюрба. Вопрос о том, когда же разрешится проблема с отсутствием газопровода и 
слабой электроэнергией, был задан во время встречи Егора Борисова с населением села 
Антоновка в рамках вчерашней рабочей поездки в Нюрбинский улус. 
      По словам президента, главной проблемой в вопросе электроснабжения является отсутствие 
магистральной электролинии от Сунтара до Нюрбы. «Только с решением этой проблемы 
можно будет удовлетворить заявки потребителей. Пока что нюрбинскую линию вывели из 
проекта в связи со строительством нефтепровода в Олекминском улусе. Сейчас идут 
переговоры по возвращению электролинии в проект», - отметил Егор Борисов и добавил, что 
главной целью является соединение Якутска с энергетическими районами через западные 
улусы. 
      «Заменены две трансформаторные станции и реконструированы еще семь. На будущий год 
поэтапно будем производить замены на головной подстанции трансформатора на 25 
мегавольт/ампер и на следующий год еще на 25 мегавольт/ампер, что должно улучшить 
ситуацию», - рассказал затем о текущей ситуации главный инженер компании «Якутскэнерго» 
Сергей Гаврилов. 
      Что касается проблемы отсутствия газопровода, то, по словам президента, вопрос остается 
открытым. До этого разрабатывался вариант, когда добываемый в Верхневилюйском улусе газ 
мог бы через Нюрбу дойти до Сунтарского улуса, но по нормативам республика может 
добывать только 50 млн кубометров, а этого количества не хватает. Увеличить объем у 
республики не получается, так как соответствующая лицензия принадлежит ОАО «Газпром», а 
они пока еще далеки от промышленных объемов добычи. 
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     «Пока же можно использовать электроэнергию, и, учитывая рост цен на газ, при правильном 
подходе этот вариант может оказаться даже выгоднее», - подытожил Егор Борисов. Айал 
Яковлев, ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ ПОСЕТИТ СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ В АМГИНСКОМ 
РАЙОНЕ 

Амга. До обеда глава республики побывает на подвергшихся летнему паводку 
территориях рядом с рекой Суола, осмотрит строящееся здание школы на 165 мест, 
встретится с жителями сел Алтанцы и Сатагай. 
      Во второй половине дня Егор Борисов посетит строящиеся объекты в районном центре – 
селе Амга: многофункциональный центр, детскую школу искусств, частную гостиницу, 
свайное поле, здание «Алмазкредитсервиса». 
      В завершение рабочей поездки по традиции состоится встреча президента с населением 
улуса. www.egorborisov.ru. 

 В ЭФИРЕ НВК «САХА» ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА ЕГОРА БОРИСОВА  
С ПОБЕДИТЕЛЯМИ АКЦИИ «ВМЕСТЕ В БУДУЩЕЕ» 

Якутск. 2 сентября состоялась встреча президента Егора Борисова с семьей 
Федоровых – победителями республиканского проекта «Вместе в будущее». 
       Итоговую программу об итогах акции, о самом интересном предложении пожарного из 
Якутска Василия Федорова, которое он смог озвучить президенту, смотрите на телеканале 
НВК «Саха». 
        5 сентября в 19.55 
        7 сентября в 21.05 
     Станьте участником телебеседы простой якутской семьи с президентом республики. 
Узнайте, что предложил победитель акции президенту. Может быть, он задаст президенту те 
вопросы, которые задали бы и вы. 
      Для справки: Объявленный в середине лета республиканский проект «Вместе в будущее», 
который в народе назвали президентским, нашел широкий отклик среди якутян. В течение 
месяца волонтеры «Молодой Гвардии Единой России» по всей республике собирали идеи 
якутян по привнесению качественных перемен в нашу жизнь. Всего за более чем полтора 
месяца участие в акции приняли около пяти тысяч людей. 
      Идеи люди предлагали самые разные: от строительства новых развлекательных центров до 
создания в городах республики повсеместных питьевых фонтанчиков. 
      Первое место по итогам смс-голосования с 24 % голосов завоевало предложение 
помощника начальника караула Пожарной части № 1 г. Якутска Василия Федорова об 
оригинальных детских площадках и проблеме дорог. ЯСИА. 

 12 СТРАН ПОДТВЕРДИЛИ СВОЕ УЧАСТИЕ НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА ПО 
БИЛЬЯРДУ В ЯКУТСКЕ 

Якутск. Вице-президент Республики Саха (Якутия), председатель Оргкомитета по 
подготовке и проведению чемпионата мира по бильярду Дмитрий Глушко обсудил с 
президентом Международной конфедерации пирамиды Павлом Завальным ход 
подготовки к чемпионату, который стартует в г. Якутске 18 сентября 2013 г. 
      По словам Дмитрия Глушко, в Якутии в рамках подготовки к этим крупным соревнованиям 
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закуплены столы, прошел семинар для судейской коллегии, для волонтеров проведен 
образовательный лагерь. Кроме того, Якутск уже сегодня готов принять членов сборной 
России для тренировочных сборов на месте проведения соревнований. А якутяне, которые 
вошли в состав российской сборной, уже активно готовятся в столице республики. 
      На сегодняшний день свое участие подтвердили бильярдисты из 12 стран (США, Германии, 
Казахстана, Латвии, Украины, Белоруссии, Молдовы, Чешской Республики, Великобритании и 
других государств). Всего ожидается более 100 участников. Напомним, что соревнования 
пройдут в Центре спортивной подготовки «Триумф». Вход для болельщиков и любителей 
бильярда будет бесплатным, за исключением финальной встречи, которая состоится 21 
сентября, сообщает ЯСИА Дирекция МСИ «Дети Азии». ЯСИА. 

 РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ НЕФТЕГАЗОВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ ЯКУТИИ 

Якутск. По данным Министерства экономики и промышленной политики 
республики, в 2012 году добыча нефти в Якутии составила 6,7 млн тонн, что на 21,8% 
выше уровня 2011 года. 
      Введена в эксплуатацию и успешно функционирует трубопроводная система «Восточная 
Сибирь – Тихий океан». Добыча нефти ведётся с центрального и восточного блоков 
Талаканского, Северо-Талаканского, Алинского, Восточно-Алинского, Иреляхского и 
центрального блока Среднеботуобинского месторождения. Переработка нефти на территории 
республики не осуществляется. 
      Рост добычи нефти в последние годы обеспечивается за счет месторождений ОАО 
«Сургутнефтегаз», подключенных к трубопроводной системе ВСТО. Основным направлением 
государственной политики в области наращивания объёмов добычи нефти является 
дальнейшее организационное и административное содействие недропользователям при 
выполнении работ по обустройству месторождений и подключению их к ВСТО. 
      Значительный рост добычи нефти будет обеспечен за счет обустройства Центрального 
блока Среднеботуобинского нефтегазоконденсатного месторождения (НГКМ) и подключения 
его к трубопроводной системе «Восточная Сибирь – Тихий океан» (ООО «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыча»). Строительство нефтепровода от месторождения до ВСТО будет 
завершено в 3 квартале 2013 года. К 2015 году добыча нефти со Среднеботуобинского НГКМ 
составит 1,6 млн тонн, к 2018 году - 5,7 млн тонн. 
      Иреляхское месторождение находится на относительном удалении от ВСТО, не имеет 
выхода на внешние рынки сбыта нефти, и, соответственно, ЗАО «Иреляхнефть» вынуждено 
вести добычу в ограниченных объёмах только для нужд ближайших потребителей (как 
котельное топливо для нужд ЖКХ). Существует два проекта дальнейшего развития 
нефтедобывающего комплекса Иреляхского ГНМ. Первый вариант предусматривает 
строительство нефтепровода до трубопроводной системы ВСТО для транспортировки 
добываемой нефти на экспорт. Второй вариант подразумевает строительство мини-
нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ) на месторождении. 
      Сильной стороной нефтяной отрасли республики является наличие недропользователей на 
основных крупных нефтяных месторождениях и наличие трубопроводной системы ВСТО. 
Существуют все предпосылки для увеличения объёма добычи нефти за счет поставок в ТС 
ВСТО от еще не подключенных месторождений, в первую очередь с Центрального блока 
Среднеботуобинского НКГМ и Чаяндинского НГКМ. 
      В 2012 году добыча природного газа в Якутии составила 1 980 млн куб. м, что на 5% выше 
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уровня 2011 года. Газотранспортная система (ГТС) республики состоит из четырех локальных 
подсистем. Общая протяженность магистральных газопроводов и газопроводов-отводов на 
территории Республики Саха (Якутия) составляет порядка 2 849,3 км. Все локальные 
газотранспортные системы работают замкнуто и технологически независимо друг от друга. 
Поставки природного газа производятся для обеспечения выработки электрической и тепловой 
энергии. 
     Продолжаются геологоразведочные работы на Чаяндинском месторождении. Газовые 
запасы месторождения увеличены с 1,2 до 1,4 трлн м3 газа. Предполагается, что ежегодный 
пиковый объем добычи газа составит 25 млрд куб. м, такой уровень добычи будет сохраняться 
на протяжении 14 лет. По мере падения уровня добычи предполагается вводить в разработку 
новые месторождения (Таас-Юряхское, Верхневилючанское, Среднеботуобинского 
месторождения). 
     Для транспортировки добываемого природного газа планируется строительство 
магистрального газопровода «Сила Сибири», который должен обеспечить пропускную 
способность 32 млрд куб. м в год. 
      Общий объем инвестиций в экономику Якутии, только по предварительным расчетам, 
составляет 941 млрд рублей. При этом большая доля капитальных вложений 860 млрд руб. 
будет сделана до 2017 года. 
      Реализация Восточной газовой программы на территории республики приведет к созданию 
новых высокотехнологичных рабочих мест. 
      Отметим, что 4 сентября прошло совещание по вопросам развития нефтяной и газовой 
промышленности в Якутии под председательством первого вице-премьера правительства 
республики Алексея Стручкова. В ходе совещания также были рассмотрены вопросы 
формирования тарифной политики в нефтяной и газовой отраслях республики и проект 
реконструкции и расширения производственных мощностей Якутского 
газоперерабатывающего завода. 
      Алексей Стручков отметил, что сегодня каждое предприятие развивается по собственному 
сценарию, как бы варится в собственном соку. В то же время, как подчеркнул первый вице-
премьер, в таких ключевых отраслях экономики важна системность и целостность. 
      - Предприятия нефтяной и газовой отрасли республики должны развиваться и работать 
вместе, а не разобщенно, их деятельность необходимо систематизировать, - резюмировал 
Алексей Стручков. sakha.gov.ru. 

 МЕДВЕДЕВ ВОЗГЛАВИТ КОМИССИЮ ПО РАЗВИТИЮ ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА 

Россия. Под председательством премьер-министра Дмитрия Медведева будет создана 
правительственная комиссия по развитию Дальнего Востока. Об этом стало известно во 
вторник на совещании с вице-премьерами, в начале которого  Дмитрий Медведев 
представил участникам совещания заместителя председателя правительства РФ, 
полномочного представителя президента РФ в Дальневосточном федеральном округе 
Юрия Трутнева. 
      «С учётом той модели, которую мы опробовали на Кавказе, где есть правительственная 
комиссия по развитию Северного Кавказа, соответствующая правительственная комиссия по 
развитию Дальнего Востока будет создана под председательством руководителя правительства, 
председателя правительства, то есть под моим руководством», - сказал Медведев. 
      Кроме того, образуется ещё одна правительственная комиссия по обеспечению устойчивого 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

функционирования водохозяйственного комплекса Сибири и Дальнего Востока. Этой работой 
должен будет заняться Аркадий Дворкович. 
     «Завтра на заседании правительства первые две комиссии необходимо будет создать, 
материалы должны быть внесены», - подчеркнул Медведев. 
      Всю прошлую неделю на Дальнем Востоке были члены правительства – и министры, и 
Игорь Шувалов как первый вице-премьер, и Юрий Трутнев как свеженазначенный заместитель 
председателя правительства. По итогам совещаний, как известно, был подписан указ и 
поставлены задачи по преодолению последствий наводнения, включая задачи по 
формированию правительственной комиссии по ликвидации последствий наводнения. 
      По словам Дмитрия Медведева, главнейшей задачей остаётся восстановление нормальной 
жизни на Дальнем Востоке, нормальных бытовых условий, компенсация потерь в тех объёмах, 
в которых это предусмотрено. «Нужно сделать всё, чтобы максимально обезопасить всех, кто 
находится в зоне риска, наладить работу социальных объектов. Конечно, надо, чтобы школы, 
больницы, почтовые отделения, магазины открылись и работали в обычном режиме», - сказал 
он. 
      Также он отметил, что, несмотря на то, что ситуация остаётся непростой и в целом ряде 
регионов продолжается рост воды, в любом случае уже сегодня надо планировать 
восстановление дорог, мостов, линий электропередачи, вообще всей инфраструктуры, которая 
была разрушена водой. Это определяющее условие для того, чтобы стабилизировать 
положение и ликвидировать последствия наводнения. 
     Стенограмму совещания читайте на сайте правительства РФ. ЯСИА. 

 КОНТРОЛЬ ЗА ЛИКВИДАЦИЕЙ ПОСЛЕДСТВИЙ НАВОДНЕНИЯ НА 
ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ ВОЗЛОЖЕНА НА ПОЛПРЕДА ЮРИЯ ТРУТНЕВА 

ДФО. Создание необходимых запасов материальных и технических ресурсов, 
строительной и дорожной техники, плавсредств, горючего и смазочных материалов для 
ликвидации последствий наводнения находится на контроле аппарата полномочного 
представителя президента Российской Федерации в Дальневосточном федеральном 
округе, сообщает пресс-служба полпреда. 
       Кроме того, полпредство приступило к контролю деятельности федеральных и 
региональных структур по скорейшему восстановлению поврежденных автомобильных дорог 
и мостов, энергетических объектов и объектов жилищно-коммунального хозяйства, 
расположенных в районах наводнения. 
       Также в полпредство поступает оперативная информация о санитарно-эпидемиологической 
и зооветеринарной обстановке в районах крупномасштабного наводнения. 
       Началась работа по организации предоставления субсидий субъектам малого и среднего 
предпринимательства, пострадавшим от крупномасштабного наводнения, на возобновление их 
деятельности и субсидий бюджетам субъектов Российской Федерации на содействие занятости 
граждан, пострадавших от крупномасштабного наводнения. 
       Выплата гражданам, признанным пострадавшими в результате крупномасштабного 
наводнения и постоянно проживающим в населенных пунктах, подвергшихся наводнению, 
компенсации вследствие утраты урожая сельскохозяйственных культур, выращенных в личных 
подсобных хозяйствах, также будет находиться на контроле полпредства. 
       Напомним, что такие поручения главам субъектов федерации даны Президентом 
Российской Федерации Владимиром Путиным в Указе «О мерах по ликвидации последствий 
крупномасштабного наводнения на территориях Республики Саха (Якутия), Приморского и 
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Хабаровского краев, Амурской и Магаданской областей, Еврейской автономной области». 
       Контроль за исполнением этого указа возложен на заместителя председателя правительства 
Российской Федерации – полномочного представителя президента Российской Федерации в 
Дальневосточном федеральном округе Юрия Трутнева. 
     С целью контроля за исполнением данного указа по поручению полпреда сегодня в 
Амурской области начал работу заместитель полномочного представителя президента РФ в 
ДФО Владимир Пригорнев, а в Еврейской автономной области – заместитель полпреда 
Александр Полещук. ЯСИА. 

 МИХАИЛ НИКОЛАЕВ: ЗДОРОВЬЕ И ОБРАЗОВАНИЕ НАСЕЛЕНИЯ – 
ПЕРВОСТЕПЕННЫЕ ЗАДАЧИ ОРГАНОВ ГОВСЛАСТИ И МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 
Якутия. Мегино--Кангаласский улус с официальным визитом посетил депутат 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, первый 
президент Республики Саха (Якутия) Михаил Николаев. 
      Депутат Госдумы с помощником Матвеем Мучиным провели встречи с населением села 
Майя и поселка Нижний Бестях. В обоих поселениях собрались представители всех слоев 
населения: общественности, национальных общин, трудовых коллективов предприятий и 
учреждений, индивидуальные предприниматели, пенсионеры и члены молодежного 
парламента. В начале встреч глава района Николай Старостин проинформировал о социально-
экономической и общественно-политической обстановке в улусе. 
    В выступлениях Михаил Николаев отметил, что здоровье и образование населения – 
первостепенные задачи органов государственной власти и местного самоуправления. От 
гармоничного, всестороннего развития подрастающего поколения зависит будущее народа 
cаха, и вопросу демографии, семейной политики необходимо уделять большее внимание. 
Затронуты были и вопросы сельского хозяйства, здравоохранения, улучшения качества жизни 
на селе. Михаил Ефимович поделился своими взглядами на дальнейшее развитие республики, 
призвал граждан активнее участвовать в общественной жизни и самоуправлении.  
      Мегинцы высказали свое мнение и пожелания, задали вопросы о возможности повышения 
пенсий для работников сельского хозяйства, уравнении статусов ветеранов тыла и ветеранов 
Великой Отечественной войны, поддержки общественных организаций. 
     Также М. Николаев посетил Дом олонхо, транспортный техникум, осмотрел участки 
обрушения береговой полосы в поселке Нижний Бестях. ЯСИА. 

 Политика 
 ОБЩЕСТВЕННИКИ ЯКУТИИ ВЫСТУПАЮТ ЗА ПОЛИТИКУ ЕГОРА 

БОРИСОВА – ЗА ПЕРЕМЕНЫ! 
Якутия. Прямой диалог с общественностью президент Егор Борисов вел всегда, 

откликаясь на их проблемы и предложения. И потому в важный предвыборный период 
представители общественных объединений республики подписали коллективное 
обращение ко всем жителям Якутии в поддержку Егора Борисова. 
      – Его политика нацелена на позитивные перемены при сохранении гражданского мира и 
согласия, – говорят общественники в своем обращении. – Призываем всех якутян 
консолидироваться вокруг президента Республики Саха (Якутия). 
      В подписанном документе общественные организации поддержали Егора Афанасьевича в 
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его убеждении, что любое развитие возможно только при взаимодействии общества и власти 
как двух составных частей единого целого. Именно такое взаимодействие, за которое всегда 
выступали общественники республики, и проявляется сегодня. 
      23 августа коллективное обращение в поддержку Борисова подписали лидеры восьми 
общественных объединений, в число которых вошли одни из крупнейших. 28 августа к этой 
коалиции общественников за Борисова присоединились другие 9 объединений. А сегодня, 4 
сентября, президента поддержали лидеры еще 16 общественных организаций! 
     – Выражаем уверенность, что 8 сентября якутяне сделают свой осознанный выбор и 
поддержат происходящие в республике перемены к лучшему, – завершают свое обращение к 
якутянам общественники республики. 
      Айхал Габышев, и. о. генерального директора Союза строителей Якутии: 
      Мы подписали очень серьезное и важное обращение к жителям Республики Саха (Якутия) 
от имени представителей общественных организаций нашей республики с призывом 
объединиться вокруг нашего лидера президента Егора Борисова, проявить активную 
гражданскую позицию и принять самое активное участие в предстоящих выборах, которые 
пройдут 8 сентября. 
        Римма Горохова, председатель Союза многодетных семей г. Якутска: 
      Наша организация объединяет 3,5 тысячи семей. Мы встречались с президентом дважды и 
как представители общественных объединений обсуждали Указ о поддержке НКО. Для нас это 
событие, ведь работа общественников основывается пока на голом энтузиазме. И то, что 
президент – за нас, дает возможность получения грантовой поддержки, нас вдохновляет. Мы 
пользуемся благами государства и должны отвечать тем же. Самое малое, что мы можем 
сделать, — прийти на выборы 8 сентября и выразить свое мнение. Сегодня, благодаря политике 
президента России и руководства нашей республики, наше государство действительно 
становится социальным, у нас есть госгарантии, есть надежда на будущее, на перемены. 
Поэтому я от имени Союза многодетных матерей города Якутска и подписала это обращение. 
      Степан Егоров, секретарь Союза воинов ветеранов боевых действий: 
     В начале месяца Егор Борисов собирал общественников за круглым столом, где мы 
обсуждали проект Указа о поддержке НКО. Видно, что государство наводит здесь порядок. В 
республике шесть операторов исполнительных органов власти, которые грантами 
поддерживают наши начинания. И на законодательном, и на исполнительном уровне 
государство всегда идет навстречу нашим инициативам. Мы стоим в преддверии 100-летия 
зарождения якутской государственности, это повод оглянуться назад, чтобы оценить то, что 
сделано, и подумать о том, чего хотим в будущем. Мы, ветераны боевых действий, всецело 
поддерживаем инициативу нашего президента, надеемся, что люди откликнутся. Обращаемся к 
трудовым коллективам, общественникам, муниципальным образованиям. Нам надо работать 
вместе. 
      Для справки: Список общественных организаций, объединений, региональных 
представительств различных общественных структур, присоединившихся к коллективному 
обращению в поддержку Егора Борисова: 
      Народная партия «За женщин России»» в РС(Я), партии «Родина», Федерация профсоюзов 
РС(Я), Союз женских организаций республики, Благотворительный фонд «Праздник жизни», 
Союз многодетных семей г. Якутска, Корпус наблюдателей «За чистые выборы!», Ассоциация 
юристов России, Первичная профсоюзная организация студентов СВФУ им. М. К. Аммосова, 
Союз воинов-ветеранов боевых действий, активисты трезвеннического движения, Союз 
строителей Якутии, Координационный совет молодых ученых, «Дети Якутии», «Алаас 
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Хотуна», Лига отцов РС(Я), Национально-культурная женская общественная организация 
РС(Я) «Аборигенка», Начальная школа-детский сад «Туймаада», Общественный фонд 
«Здоровый образ жизни», Реском профсоюза работников связи, Торгово-промышленная палата 
РС(Я), Ассоциация национальных видов спорта и игр народов Якутии «Сахаада-спорт», ОО 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов 
РС(Я), Лига «Женщины ученые Якутии», Союз женщин агропропромышленного комплекса 
РС(Я), Национальный общественный комитет «Российская семья», Региональное отделение 
Союза педиатров России в РС(Я), Автономная некоммерческая организация «Эллэйада», 
«Республика 100», Лига Саха КВН Республики Саха (Якутия), Федерация стендовой стрельбы 
и спортинга РС(Я), физкультурно-спортивная организация «Юность России», Национальный 
благотворительный фонд развития малочисленных народов РС(Я) «Хоту дойду» (Северная 
страна), Всероссийский совет местного самоуправления, совет Медицинской палаты РС(Я), 
совет Ассамблеи народов Якутии. 
     В число подписантов вошли крупнейшие общественные объединения: Общественная 
организация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных 
органов Республики Саха (Якутия) с общей численностью более 250 тысяч человек; Федерация 
профсоюзов РС(Я), в состав которой входят 22 отраслевые республиканские комитеты с общей 
численностью 220 тысяч; Союз женских организаций РС(Я), в состав которого входят 36 
улусных и городских женских советов, 440 наслежных женских советов, более 130 клубов по 
интересам; Торгово-промышленная палата РС(Я), в состав которого входят 342 коммерческие 
организации. Наталия Григорьева для ЯСИА. 

 Экономика 
 НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ АВТОДОРОГИ «КОЛЫМА» ВЫДЕЛЕНО БОЛЕЕ 90 

МЛН РУБЛЕЙ 
Якутск. Во время летнего паводка в большей степени из федеральных дорог 

пострадала «Колыма». Решением руководителя Росавтодора было выделено более 90 млн 
рублей на первоочередные восстановительные работы. На сегодняшний момент проезд 
по автодороге обеспечен на территории Якутии.  
       Об этом на рабочем совещании 4 сентября сообщил заместитель начальника управления 
эксплуатации федеральных дорог Росавтодора Андрей Чернигов. 
     «Большая часть ремонта выполнена. Ориентировочно до конца сентября — начале октября 
будут закончены первоочередные работы. В следующем году мы продолжим восстановление 
тех участков, которые были размыты паводком. Работа будет более масштабной, ведь она 
связана с искусственными сооружениями и водопропускными трубами», - сообщил Чернигов. 
Айталина Индеева, ЯСИА. 

 ПРЕДСТАВИТЕЛИ РОСАВТОДОРА ОЦЕНЯТ УЩЕРБ ОТ ПАВОДКА 
Якутск. Представители федеральных управлений автомобильных дорог прибыли в 

Якутск, чтобы оценить ущерб дорогам федерального, регионального и местного значения 
в зоне паводка. В соответствие с распоряжением руководителя Росавтодора всего в ДФО 
было сформировано шесть рабочих групп. 
      Рабочее совещание с участием заместителя начальника управления эксплуатации 
федеральных дорог Росавтодора Андрея Чернигова состоялось 4 сентября.  
      «Наша основная задача — помочь территориальным органам управления республики, 
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Министерству транспорта и дорожного хозяйства в части оказания практической помощи по 
оценке ущерба от продолжительных летних ливней, что привело к разрушениям дорог», - 
сказал Андрей Чернигов. 
       В связи с тем, что площадь Якутии необъятная, а подтопления произошли в разных местах, 
то предварительно сформированы шесть подгрупп, которые посетят Амгинский, Оймяконский, 
Олекминский, Таттинский, Томпонский, Усть-Майский районы и, возможно, 
Среднеколымский. Автодороги именно этих улусов пострадали из-за паводка больше всего. 
План работы — на основании дефектных ведомостей внести уточнения и подтвердить факт 
выполнения работы по восстановлению дорожных участков, учитывая сроки и способы 
доставки инертных материалов. 
     В группу вошли: заместитель руководителя ФГУ управления автодороги «Вилюй» Эрнст 
Березкин, заместитель управления ГУ Упрдор «Колыма» Анатолий Шкляров, заместитель 
начальника управления ФУАД «Москва — Нижний Новгород», замначальника управления 
автодороги «Лена» Эдуард Климин, заместитель начальника управления дороги «Москва — 
Бобруйск» Рамиль Сенжапов, замначальника дороги «Москва — Харьков» Игорь Косарев, 
замначальника управления дороги «Южный Байкал» Галина Урбанова и представитель ФГУ 
«Росдортехнология» в ДФО Виталий Дергачев.  Айталина Индеева, ЯСИА. 

 ИТОГИ ЗАСЕДАНИЯ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА АЛРОСА 
Россия. Наблюдательный совет АК «АЛРОСА» (ОАО) 3 сентября провел первое 

заседание в составе, избранном на годовом общем собрании акционеров 29 июня 2013 
года, передает Rough&Polished со ссылкой на пресс-релиз компании.  
       Председателем Наблюдательного совета вновь избран Илья Южанов. Первым 
заместителем председателя Наблюдательного совета избран Сергей Местников, заместителем 
председателя Наблюдательного совета – Сергей Барсуков.  
       В ходе собрания был также сформирован состав комитетов при Наблюдательном совете.  
      Комитет по стратегическому планированию возглавил Егор Борисов, президент Республики 
Саха (Якутия). В состав комитета вошли Федор Андреев, Сергей Барсуков, Олег Федоров, а 
также председатель правительства Республики Саха (Якутия) Галина Данчикова и министр 
имущественных и земельных отношений Республики Саха (Якутия) Евгения Григорьева. 
Согласно положению о комитете по стратегическому планированию при Наблюдательном 
совете, в его состав могут быть избраны лица, не являющиеся членами Наблюдательного 
совета. В состав Комитета по аудиту и Комитета по кадрам и вознаграждениям избраны 
независимые члены Наблюдательного совета: Павел Бородин, Сергей Дубинин, Дмитрий 
Захаров, Василий Лукьянцев и Александр Шохин. Комитет по аудиту возглавил Сергей 
Дубинин, Комитет по кадрам и вознаграждениям – Александр Шохин.  
       Члены Наблюдательного совета также рассмотрели ряд дополнительных вопросов, 
которые не входили в изначальную повестку, однако, в соответствии с положением о 
Наблюдательном совете, были добавлены в нее в ходе заседания по согласию участников.  
      Наблюдательный совет принял решение о созыве 20 декабря 2013 года внеочередного 
собрания акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО) для избрания нового состава. Вопрос о 
переизбрании состава инициирован в связи с трагической гибелью двух членов 
Наблюдательного совета – представителей интересов Республики Саха (Якутия) Виктора 
Ефимова и Александра Морозкина - в авиакатастрофе 2 июля 2013 года.  
      Наблюдательный совет также одобрил ряд сделок с заинтересованностью, относящихся к 
текущей деятельности компании. Rough&Polished. 
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 РОМАН НЕУСТРОЕВ: АЛРОСА-НЮРБА РАБОТАЕТ И БУДЕТ РАБОТАТЬ 
Нюрба. Как сообщил корреспонденту ЯСИА и. о. генерального директора ОАО 

«АЛРОСА-Нюрба» Роман Неустроев, информация о возможной ликвидации дочерней 
компании не соответствует действительности. 
      Руководство ОАО «АЛРОСА-Нюрба» официально и однозначно заявляет, что на 
сегодняшний день никаких документов, официальной информации, отдельных поручений о 
возможной ликвидации ОАО «АЛРОСА-Нюрба» в адрес общества не поступало. 
     Отметим, что 3 сентября в ходе рабочего визита в Нюрбинский улус президент Республики 
Саха (Якутия) Егор Борисов в присутствии главы муниципального района Бориса Попова 
позвонил президенту АЛРОСА Федору Андрееву. В телефонной беседе Федор Борисович еще 
раз заявил: у алмазного гиганта нет никаких планов реорганизации дочерней компании 
«АЛРОСА-Нюрба». 
     О сути состоявшегося разговора глава Якутии рассказал во время традиционной для всех его 
поездок по республике встречи с населением Нюрбинского улуса. Сидевший за одним столом с 
Егором Борисовым глава района Борис Попов подтвердил слова президента. 
      Отметим также, что Роман Неустроев дал комментарий по поводу «поспешного покидания 
почти всего руководства предприятия». Так совпало, что некоторые руководители ОАО 
«АЛРОСА-Нюрба» уволились, но это никак не связано с ликвидацией общества, а очередная 
кадровая перестановка. Василий Курнев, бывший генеральный директор общества, всю жизнь 
отработавший в алмазной компании, стоял в кадровом резерве на руководящие должности и в 
порядке плановой ротации кадров, после 4,5 лет руководства «АЛРОСА-Нюрба» был 
востребован на непосредственном горном производстве с перспективой дальнейшего 
карьерного роста. Необходимо отметить, что он занимал руководящие должности в 
Удачнинском ГОКе, аппарате управления компании, был главным инженером и директором 
Анабарского ГОКа. 
     Первому заместителю генерального директора ОАО «АЛРОСА-Нюрба» Сергею 
Монтянову, ветерану алмазной отрасли, отработавшему на предприятии с 2002 года, в мае 2013 
года исполнилось 59 лет. Семья его живет в Москве. Еще в декабре 2012 года по семейным 
обстоятельствам он принял решение об увольнении по собственному желанию с дальнейшим 
трудоустройством в Москве до достижения пенсионного возраста. 
      Главный бухгалтер Надежда Соколова отработала в этой должности со дня образования, с 
1997 года. За 16 с лишним лет она наработала бесценный опыт работы в крупном предприятии, 
в том числе по международной финансовой отчетности, и сейчас востребована на рынке 
высококвалифицированных кадров страны. 
      При замещении руководящих кадров полностью соблюдена преемственность. Первым 
заместителем генерального директора назначен Р. Неустроев , имеющий опыт работы на 
производстве, в том числе в должности главного геолога общества в 2006-2010 гг. и 
заместителя министра промышленности республики. На должность главного бухгалтера 
утвержден нюрбинец Николай Филиппов, работающий на предприятии с 2006 года. 
      ОАО «АЛРОСА-Нюрба» социально ориентированная компания. В этом году исполнилось 
15 лет с начала финансирования специальных программ социально-экономического развития 
Нюрбинского района из средств, поступающих от освоения алмазных месторождений. За эти 
годы на эти цели направлено более 3,4 млрд руб. На территории Нюрбинского района 
построены: семь школ на 1493 учащихся в шести населенных пунктах Нюрбинского района; 
пять детских садов на 250 детей в четырех населенных пунктах; шесть объектов 
здравоохранения в трех населенных пунктах; десять объектов культуры и спорта в девяти 
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населенных пунктах; шесть жилых домов и общежитий в трех населенных пунктах; 13 
производственных объектов в Нюрбе (асфальтирование и благоустройство улиц, ЛЭПы, 
котельные, пожарное депо, овощехранилище и т. д.). 
       Кроме того, общество занимается благотворительной и спонсорской деятельностью. 
Является постоянным спонсором крупных спортивных и культурных мероприятий республики 
и района. 
      «Даже теоретическая возможность переоформления лицензии с одного юридического лица 
на другое сулит большой объём правовых действий. Для переоформления лицензии по 
алмазному месторождению необходимо решение правительства России, решение общего 
собрания акционеров без участия лиц, заинтересованных в сделке. Поэтому без активного 
информирования и участия общественности такие дела не могут произойти», - говорит Роман 
Неустроев. 
     Кроме того, пресс-служба компании «АЛРОСА» официально заявила, что «сведения о 
ликвидации ОАО «АЛРОСА-Нюрба» не соответствуют действительности. АК «АЛРОСА» 
(ОАО) не реорганизует и не имеет никаких планов по реорганизации ОАО «АЛРОСА-
Нюрба»». Так что ОАО «АЛРОСА-Нюрба» работает и будет работать. Только разведанных 
запасов алмазов хватит до 2035 года. Глубина карьера Нюрбинский достигла 260 м, начата 
добыча алмазов из участка россыпи «Нюрбинская», разведанной за пределами карьера, 
продолжаются горные работы по второй трубке – трубке Ботуобинская. «Поводов для 
беспокойства нет», - резюмировал и. о. генерального директора ОАО «АЛРОСА-Нюрба» 
Роман Неустроев. Татьяна Симакова, ЯСИА. 

 Общество 
 ПРЕДСТАВИТЕЛИ "САХАТРАНСНЕФТЕГАЗА" ОЗВУЧИЛИ НОВЫЕ СРОКИ 

ПОДАЧИ ГАЗА В ДОМА ЯКУТСКА 
Якутск. Возобновление подачи газа в центральных районах Якутска будет 

восстановлено в течение пяти дней, в остальных районах - в течение 10-15 дней — такую 
информацию озвучили представители ОАО «Сахатранснефтегаза» на оперативном 
совещании с участием управляющих компаний, ТСЖ и представителей СМИ, 
которое состоялось в городской администрации. 
      Напомним, что ранее представители компании уверяли, что на устранение неполадок 
потребуется около трех дней. Правда, эту информацию они уточнили, сказав, что речь шла не о 
каждой квартире, а о продувке уличного газопровода. 
      В начале пресс-конференции начальник отдела охраны труда и безопасности 
«Сахатранснефтегаза» Моисей Ефимов подчернул, что ситуация намного отличается от 
ситуации 2005 года, когда произошла авария на АЗС № 1 Якутска и практически в течение 
двух недель основные потребители города сидели без газа. 
      «В настоящее время ситуация не такая трагичная, слово «авария» тут применимо быть не 
может, хотя везде в интернет-ресурсах пытаются это указать. Тем не менее произошел 
технологический сбой при проведении плановых работ. Мы этого не отрицаем, комиссия 
объективно разберется и результаты расследования доведет до общественности, также будут 
определены виновные. 
     Что касается ситуации, которая сложилась на сегодняшний день: вчера полностью и ночь 
второго дня газовые службы занимались закрытием запорных устройств на всех жилых домах 
Якутска. Это по технологии вам понятно: вы знаете, что такое подводящий газопровод и что 
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такое запорные устройства. Технология такова, что, прежде чем запустить газ в жилищные 
газопроводы, все подводящие устройства на газопроводах в жилых домах должны находиться в 
закрытом положении. Это делается для того, чтобы при пуске в газопровод газ сразу не пошел 
в квартиры и, не дай бог, в квартире у кого-то окажется открытая конфорка и дабы избежать 
каких-то негативных ситуаций. Поэтому полтора дня газовые службы занимались закрытием 
запорных устройств, ибо их количество исчисляется тысячами», - сказал он. 
     Далее были приведены цифры: количество газифицированных жилых домов частного 
сектора в Якутске - 8502 единицы; газифицированных квартир — 51286 единиц. По состоянию 
на 15.00 4 сентября газ подан в 153 дома и 104 квартиры из 8502 и 
51286 соответственно. «Фактически пуском газа в жилые дома мы начали заниматься сегодня 
после обеда. До этого времени шла продувка и заполнение газом уличных газопроводов. 
Сейчас постепенно начинается запуск наших газорегуляторных пунктов и уже подача 
непосредственно в квартиры будет происходить», - отметил он. 
    Обрисовав таким образом ситуацию, Моисей Ефимов обратился к представителям 
управляющих компаний с просьбой предпринять кое-какие шаги, чтобы ускорить подачу газа в 
квартиры, в частности развесить объявления с просьбой перекрыть краны перед газовым 
плитами и котлами, в противном случае пуск газа будет невозможен, и обеспечить доступ к 
запорным устройствам многоквартирных жилых домов: «Не секрет, что запорные устройства, 
особенно в КПД, имеют такую особенность, что проходят через помещения, которые либо 
замурованы, либо закрыты. Просим вас обеспечить к ним доступ. И просим максимально 
довести до жильцов объявление, которое мы вам сказали, просим привлечь ваши активы в 
домах: старост подъездов, активистов дома, чтобы они оказали содействие при подключении 
домов к газу. 
       Ждать, пока кто-то придет, мы не можем, по временным рамкам мы очень ограничены, 
сейчас работаем в круглосуточном режиме, на подмогу собраны бригады из близлежащих 
улусов. На повторных пусках газа работают более 200 человек, и к вечеру сегодняшнего дня у 
нас картина по запущенным домам и квартирам будет другой». 
      Информацию дополнил начальник управления газораспределительных сетей Алексей 
Попов, который еще раз остановился на доступе к общедомовым газовым кранам, отметив, что 
объезд, проведенный накануне, показал, что будут проблемы с КПД, где краны находятся в 
закрытых помещениях: «Мы будем идти согласно плану, центральную часть города 
попытаемся запустить за пять дней, остальное, где-то так, планируем в течение 10-15 дней, а 
может быть, будут моменты, где и... такая ситуация». 
      Согласно озвученному здесь же  примерному плану повторных пусков, в настоящий 
момент проводится пуск сетей низкого давления в районах Залога, Радиоцентра, СВФУ, улиц 
Островского и Петровского. Также работает бригада по СОТам в районе Хатынг-Юряха и 
улицы Котенко. 
       По словам Моисея Ефимова, такой разброс объясняется расположением газопроводов и 
порядком их заполнения. «До центра, скорее всего, доберемся уже к завтрашнему дню, 
Алексей Васильевич назвал сроки 5-10 дней, но основные центральные многоквартирные дома 
мы попытаемся запустить в течение этой недели. Центр-1, центр-2 и 202-й микрорайон 
попытаемся запустить до конца этой недели, то есть в течение двух-трех дней», - сказал он, 
отметив при этом опыт 2005 года, когда понадобился почти месяц на ликвидацию всех хвостов. 
      Представители УК и ТСЖ попросили предоставить им более точный график, чтобы они 
могли информировать жителей своего района. 
     Начальник департамента ЖКХ и энергетики администрации Якутска Андрей Лебедев, также 
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присутствовавший на пресс-конференции, пообещал, что в ближайшее время он будет 
компаниям предоставлен. 
     Представители «Сахатранснефтегаза» также добавили, что перерасчет за отсутствие газа 
будет производиться по обращениям потребителей. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 СЕГОДНЯ В ЯКУТСКЕ СНЕСУТ ПЕРВЫЙ ДОМ ПО ПРОГРАММЕ 
РАССЕЛЕНИЯ ВЕТХОГО И АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ 

Якутск. Мэрия Якутска начинает снос домов по программе сноса и расселения 
ветхого и аварийного жилья. Первый аварийный дом на улице Губина, 11 будет снесен 4 
сентября. 
       Как отметил на пресс-конференции, состоявшейся днем ранее, мэр столицы Айсен 
Николаев, все это время велась длительная подготовительная работа по сверке адресов, 
проведению аукционов и прохождению экспертизы. 
      «Это только кажется, что ничего не делается, на самом деле подготовка идет. В Якутске 
никогда столько жилья не сносилось и не строилось, перед нами стоит грандиозная задача, 
которая должна быть решена в короткие сроки. Поэтому серьезная подготовительная работа 
необходима», - объяснил мэр. 
      Среди проблем, с которыми столкнулась администрация при проведении таких работ, - 
повышение стоимости квадратного метра жилья со стороны застройщиков, длительные сроки 
экспертизы по разработанным проектам, а также проблемы инфраструктуры, в первую очередь 
нехватки энергетических мощностей. 
      «В результате квартиры, на которые нынче объявлен аукцион, будут вводиться только в 
конце 2014 года. Но мы встречаемся с людьми, объясняем им ситуацию, они относятся с 
пониманием и согласны ждать», - сказал глава города. 
      В целом, по словам Айсена Николаева, снос и расселение ветхого и аварийного жилья будет 
идти по плану, сложности c формированием доходной части бюджета на ней не отразятся. 
     «Секвестирования этой программы не будет, так как она финансируется по линии 
федеральной целевой программы. Если мы начнем выделять финансирование, то средства из 
федерального бюджета также будут поступать. Думаю, наоборот, работа по сносу жилья и 
расселению жителей в республике будет усиливаться, так как, согласно обещанию президента 
Якутии, на это будет направлена основная часть средств от продажи пакета акций АЛРОСА. 
Что касается Якутска, то, несмотря на то, что застройщики стараются поднять цены, мы пока 
аукционы объявляем, многие компании заявляются на условия, которые мы готовы 
предложить, и работа продолжается. Думаю, что те вопросы, которые поставлены на текущий 
момент, мы решим», - резюмировал он. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 СОКРАЩЕНИЕ РЕСПУБЛИКАНСКИХ ГОСПРОГРАММ КАРДИНАЛЬНО  
НЕ ПОВЛИЯЕТ НА БЮДЖЕТ ЯКУТСКА, СЧИТАЕТ ГЛАВА СТОЛИЦЫ 

Якутск. Перераспределение в рамках республиканских госпрограмм, связанное с 
уменьшением доходной части республиканского бюджета, коснется городского бюджета в 
меньшей степени, считает глава Якутска Айсен Николаев. 
     «На сегодняшний день по доходной части мы практически самодостаточный город и свои 
полномочия покрываем на 100 %, за счет субвенций из республики верстается вторая часть 
бюджета, которая идет на развитие и строительство материально-технических объектов. 
Другой вопрос, что мы всегда просим об увеличении финансирования, например, на 
строительство школ, но сейчас мы понимаем, что этого не случится и нужно решать вопросы 
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своими силами». 
      Глава города добавил, что все строящиеся в Якутске школы, а их на данный момент три - 
№№ 18, 24 и 35, строятся на средства городского бюджета, поэтому проблем с их завершением 
не будет. 
    Не грозит срыв и строительству в столице детских садов, так как оно финансируется на 
средства Всемирного банка. А вот вопросы строительства новых учреждений здравоохранения, 
равно как и софинансирования строительства автодорог, по признанию главы, вызывают у него 
серьезную тревогу. «Учитывая сложную ситуацию с республиканскими дорогами, возникшую 
этим летом в Якутии, рассчитывать на Дорожный фонд республики, к сожалению, не 
приходится. Недавно мы встречались по этому поводу с президентом Егором Борисовым, и он 
считает, что необходимо работать над выделением средств из федерального бюджета», - 
отметил мэр. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 РАЗРУШЕННАЯ В 2008 ГОДУ ПАВОДКОМ ДАМБА В СЕЛЕ КАПИТОНОВКА 
БУДЕТ ВОССТАНОВЛЕНА ТОЛЬКО В 2014 ГОДУ 

Якутия. Глава Якутска Айсен Николаев 2 сентября объехал сельскохозяйственные 
угодья Тулагино-Кильдямского наслега, сообщает мэрия города. 
      В объезде приняли участие заместитель главы по развитию сельского хозяйства, торговли и 
предпринимательства Петр Ефремов, начальник МКУ «Управление сельского хозяйства ГО 
«город Якутск»» Яков Алексеев, депутат Якутской городской Думы Сергей Черных и 
заместитель начальника управления администрации Тулагино-Кильдямского наслега Валерий 
Сивцев. 
     Объезд начался с посещения участка Кумахтаах в селе Сырдах. Здесь выделены участки под 
частное жилое строительство, но не подведены коммуникации. Несколько десятков домов 
стоят без электричества, газа и летнего водопровода. 
      По этому вопросу Айсен Николаев дал поручение подготовить проектно-сметную 
документацию по газификации. «При долевом участии населения мы сможем начать работы по 
газификации и электрификации района уже следующем году. Жители готовы поддержать это 
дело, настрой хороший, я думаю, мы все отработаем», - сказал глава. 
      Жители Сырдаха также рассказали мэру о ходе заготовки сена и предложили рассмотреть 
возможность выделения селу дополнительных сенокосных угодий. 
     Следующим пунктом объезда стало МУП «ЖКХ с. Тулагино». В этом году хозяйство 
получило новую спецтехнику. Буквально накануне в село прибыли еще две водовозки и две 
новые фекалки, а также автобус «Газель». Стоит отметить, что в последний раз обновление 
коммунальной техники в Тулагино было больше тридцати лет назад в 1982 году. 
      «По жилищно-коммунальному хозяйству в Тулагино, Кильдямцах и Кангалассах вопрос 
непростой. Однако ЖКХ Тулагино справляется с поставленными задачами. Тревожат долги 
населения по коммунальным платежам. Это очень большие суммы для таких маленьких 
поселков, особенно это касается поселка Кангалассы. По Кангалассам будем собираться и 
отдельно решать эти вопросы, в том числе вопрос капитального ремонта основных объектов на 
2014 год», - пояснил Айсен Николаев. 
      Дальнейший маршрут объезда пролегал через сельскохозяйственные угодья Тулагино-
Кильдямского наслега. Для того чтобы добираться до дальних участков для сенокоса на пойме 
реки, в этом году был построен новый мост «Орто Арыы» через речные вымоины. В прежние 
годы сельчанам приходилось ждать, пока спадет вода, и сенокос там начинался в 20-х числах 
августа. Благодаря принятым решениям на уровне администрации города и поселка были 
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построены небольшие мосты, через которые сельхозтоваропроизводители смогли перебросить 
свою технику и обеспечить кормозаготовку. В этом году работы были произведены вовремя, 
наслег уже выполнил свой план по сенозаготовке и теперь будет пополнять резервный фонд 
республики. Сенокосные работы продолжатся на ряде отдаленных островов. 
      В селе Капитоновка глава побывал на дамбе, разрушенной во время паводка 2008 года. С 
тех пор она не восстанавливалась. Айсен Николаев дал поручения подготовить проект дамбы 
вместе с водоочистными сооружениями. Восстановление дамбы запланировано на март-апрель 
2014 года. Также Айсен Сергеевич отметил, что сейчас муниципалитету выделены средства по 
линии федерального и республиканского бюджетов порядка 8 млн рублей на восстановление 
других дамб по Тулагино-Кильдямскому наслегу и эти средства будут освоены уже в 2013 
году. 
      В Кильдямцах глава осмотрел строящийся животноводческий комплекс на 200 голов 
дойного стада. Строительство ведется по линии ОАО «Туймаада-Лизинг» для ОАО «Туймаада-
Агроснаб». На территории комплекса уже возведены строения, но работ предстоит еще много. 
«Город будет участвовать в софинасировании развития инфраструктуры, в первую очередь 
проведения газа», - сказал глава Якутска. 
      Айсен Сергеевич также сообщил, что в ближайшее время он планирует провести встречу с 
руководством Министерства сельского хозяйства республики для того, чтобы работы на этом 
объекте были завершены уже в 2013 году. 
    Отметим, 4 сентября глава города Айсен Николаев посетит сельскохозяйственные угодья 
села Хатассы. ЯСИА. 

 АФАНАСИЙ ВЛАДИМИРОВ РАССКАЗАЛ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В РАБОТЕ 
МИНИСТЕРСТВА ПО ДЕЛАМ МОЛОДЕЖИ И СЕМЕЙНОЙ ПОЛИТИКЕ 

ЯКУТИИ 
Якутск. На пресс-конференции Афанасий Владимиров впервые встретился с 

журналистами в качестве министра по делам молодежи и семейной политике. Речь шла 
преимущественно об изменениях, которые произойдут в министерстве и о дальнейших 
планах. 
      Министр отметил, что сильно перекраивать ведомство не стали — при таком же составе в 
20 штатных единиц созданы четыре отдела: управления и прогнозирования молодежной 
политики, семейной и демографической политики, по организационной, кадровой и правовой 
работе и бюджетной политики и целевых программ. «Все сотрудники отделов пока являются 
исполняющими обязанности, скоро должны объявить конкурс на замещение вакантных 
должностей, и любой желающий сможет принять участие», - добавил Афанасий Владимиров.  
      Мероприятия министерства, такие как «СахаСелигер», деятельность Студенческих 
строительных отрядов, Единое детское движение сохраняются, но в их работу будут вноситься 
корректировки содержательного плана. Это касается также и мероприятий отдела по семейной 
политике. 
      «У нас есть ряд нормативных документов, по которым мы будем работать, в том числе и 
Концепция реализации молодежной политики в Республике Саха (Якутия). Посмотрим, 
насколько она актуальна сейчас. Вообще, установившиеся связи министерство будем 
сохранять, преемственность должна сохраняться и развиваться», - продолжил министр. 
     «Работа с молодежью на уровне муниципалитетов ведется по-разному: где-то есть отделы 
по делам молодежи, а где-то только главные специалисты. Наша задача — во всех улусах 
сформировать отделы, которые бы эффективно работали», - сказал он. 
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      По словам Афанасия Владимирова, приоритетом работы министерства будут вопросы 
занятости молодежи. «Необходима политика, которая позволяла бы молодым людям 
максимально адаптироваться к жизни после окончания учебных заведений. В этот период у 
них много новых забот и вопросов, им необходимо более пристальное внимание со стороны 
общества. Не нужно делать так, чтобы делами молодежи занималась только сама молодежь, 
общественность также несет ответственность за них», - сказал он. 
      Также в ходе беседы министр отметил важную роль молодежных объединений в диалоге с 
населением и необходимость дальнейшей продуктивной работы с ними. Еще одним важным 
моментом Афанасий Владимиров выделил разъяснительную работу касательно множества 
грантов от правительства, выделяемых отдельным лицам и общественным организациям для 
реализации проектов. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ ГОТОВИТ ПРЕМЬЕРНЫЕ СПЕКТАКЛИ  
К ОТКРЫТИЮ ТВОРЧЕСКОГО СЕЗОНА 

Якутия. Театр юного зрителя 1 сентября открыл свой театральный сезон в селе 
Илбенге Вилюйского улуса спектаклями «Старуха Бэйбэрикээн с пятью коровами» С. 
Кулачикова-Элляя и «Дьикти саас» по роману В. Далана. Артисты театра также были 
гостями в местной школе. 
      По возвращении в Якутск весь творческий состав театра взялся за подготовку к открытию 
нового сезона. Для детей младшего возраста идет постановочная работа над спектаклем 
«Чорон - сосуд счастья» по сказке Суоруна Омоллоона. Его ставит народный артист Якутии 
Алексей Павлов. 
      Режиссер Александр Титигиров готовит спектакль «На краю» Алены Афониной. Спектакль 
посвящен борьбе против наркомании, любви и ненависти, победе добра над злом. Он адресован 
для старшеклассников, студенческой и рабочей молодежи. 
      Зрители могут увидеть эти спектакли в октябре 2013 года. Николай Свешников, собкор 
ЯСИА. 

 НЕРЮНГРИНСКИЕ ЖЕНЩИНЫ-ДЕПУТАТЫ СОБРАЛИСЬ ЗА КРУГЛЫМ 
СТОЛОМ 

Якутия. Женщины-депутаты трех депутатских корпусов Нерюнгринского района 2 
сентября встретились за круглым столом, чтобы обсудить вопросы взаимодействия 
органов муниципальной власти и женской общественности в решении актуальных 
социальных вопросов. 
      В заседании приняли участие народные избранницы, представляющие Нерюнгринский 
районный Совет депутатов (II созыва), Совет депутатов города Нерюнгри и поселка 
Серебряный Бор. 
       Особое внимание вопросам взаимодействия 
       Открыла заседание заместитель председателя Нерюнгринского районного Совета 
депутатов (II созыва) Тамара Архипова, которая познакомила коллег с информацией о своем 
участии в межрегиональном форуме «Взаимодействие органов муниципальной власти и 
женской общественности городов Ассоциации Сибирских и дальневосточных городов (АСДГ) 
в решении актуальных социальных вопросов на современном этапе», который прошел в 
августе в Хабаровске. 
       По словам докладчика, в форуме приняли участие более 250 представителей из 15 городов 
и муниципальных районов, входящих в Ассоциацию городов Сибири и Дальнего Востока, и 30 
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общественных организаций. В ходе форума участники постарались определить роль женщины 
в решении важных проблем, касающихся оказания социальной поддержки отдельных 
категорий граждан, создания доступной среды для людей с ограниченными физическими 
возможностями, в вопросах формирования здорового образа жизни, создания условий для 
духовно-нравственного развития и патриотического воспитания молодежи. 
      Признавая особую роль взаимодействия органов власти с общественностью, участвующие в 
заседании депутаты отмечали необходимость вовлечения представителей общественных 
организаций Нерюнгринского района в решение вопросов социальной направленности. 
«Нельзя ограничиваться только проведением публичных слушаний. Мы должны создавать все 
условия для того, чтобы население, наши с вами избиратели, не были сторонними 
наблюдателями в нормотворческом процессе, активно участвовали во всех социально 
значимых мероприятиях, в том числе в разработке муниципальных адресных программ, 
направленных на повышение качества уровня жизни населения, предоставляемых 
нерюнгринцам услуг, предусматривающих оказание социальной помощи и поддержки 
незащищенным слоям населения, лицам, с ограниченной жизнедеятельностью, пенсионерам и 
представителям многодетных семей», - сказала председатель райсовета Тамара Архипова. 
       Галина Кошукова: женщины способны на многое 
      Свой взгляд на сложившуюся ситуацию представила участникам круглого стола 
председатель Нерюнгринского районного Совета депутатов Галина Кошукова, которая также 
акцентировала внимание участников мероприятия на особой роли женщины в вопросах 
воспитания и формировании личностных качеств подрастающих поколений, отметила вклад 
представительниц прекрасной половины человечества в решение вопросов повышения 
нравственности, культуры и духовности. 
      «Мы, женщины, способны на многое. Именно от нас с вами зависит, какими вырастут наши 
дети, как будут жить старики. Какое отношение в обществе будет присутствовать к социально 
незащищенным и малоимущим гражданам, людям с ограниченной жизнедеятельностью. 
Именно женщина испокон веков оставалась и остается воплощением мудрости, любви и 
толерантности в обществе. Именно благодаря ее настойчивости, неравнодушию и терпению 
удается сдвинуть с мертвой точки решение проблемных, актуальных и жизненно важных 
вопросов», - резюмировала свое выступление Галина Кошукова. 
      Немало на заседании говорилось и о приобщении женщин к решению актуальных для 
земляков вопросов социальной направленности, созданию на уровне поселений женсоветов, 
союзов и других общественных формирований, в большинстве своем состоящих из 
представительниц прекрасной половины человечества. 
       Решать социальные проблемы сообща 
      Депутат Нерюнгринского районного Совета депутатов Ольга Вицина отметила 
необходимость взаимодействия между представительными органами поселений 
Нерюнгринского района и законодательным органом Республики Саха (Якутия) в решении 
проблем социальной направленности. 
      В ходе заседания заместитель председателя Нерюнгринского районного Совета депутатов 
Тамара Архипова рассказала коллегам из поселений о принятых и разрабатываемых в 
настоящее время на уровне района муниципальных целевых программах, поделилась 
проблемами, с которыми приходилось сталкиваться депутатам райсовета в процессе принятия 
тех или иных нормативно-правовых документов. Говорилось на заседании и о применении и 
разработке новых форм вовлечения населения в процесс формирования и планирования 
долгосрочных муниципальных программ, направленных на дальнейшее социально-
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экономическое развитие территории, создании условий для повышения инвестиционной 
привлекательности и т. д. 
     Председатель районного Совета депутатов Галина Кошукова рассказала о работе, 
проводимой депутатским корпусом района в решении вопросов повышения качества 
предоставления населению медицинских услуг, о мерах, принимаемых народными 
избранниками в решении вопросов, касающихся создания достойных условий для работы 
медицинского персонала, оснащенности лечебно-профилактических учреждений 
Нерюнгринской районной центральной больницы медицинским оборудованием, инвентарем, 
проведением ремонтных работ в стационарах и поликлиниках района, о взаимодействии в 
решении проблем, существующих в нерюнгринском здравоохранении, с законодательными и 
государственными органами власти республики и исполнительными органами местного 
самоуправления на местах. 
      В завершении заседания участники познакомились с резолюцией, принятой по итогам 
межрегионального форума, проходившего в Хабаровске, основываясь на которой пришли к 
единому мнению о необходимости вовлечения общественных организаций в разработку 
нормативно-правовой базы, создаваемой на уровне поселений, разрабатываемых и 
утверждаемых исполнительными органами местного самоуправления целевых программ, 
проведения совместных социальных акций и мероприятий, регулярных встреч и заседаний по 
вопросам социального партнерства и взаимодействия органов местного самоуправления с 
общественными организациями с последующим принятием решений. Также было принято 
решение об активизации работы по созданию женсоветов на предприятиях всех форм 
собственности, проведении ежегодного мониторинга развития взаимодействия с 
общественными организациями района и поселений. Индира Бабошина, собкор ЯСИА. 

 ГЛАВА МЕГИНО-КАНГАЛАССКОГО УЛУСА ВСТРЕТИЛСЯ С 
НАСЕЛЕНИЕМ 

Якутия. С целью ознакомления с ходом подготовки к отопительному сезону и 
предварительными итогами кормозаготовки глава района Николай Старостин посетил 
села Рассолода, Павловск, Хаптагай, Табага, Техтюр, где встретился с населением 
наслегов.  
      Во всех селах внимание прежде всего уделяется выполнению плана по сенозаготовке и 
цельномолочной продукции, готовности социально-культурных объектов и жилого фонда к 
отопительному сезону. 
       В селе Рассолода в числе первоочередных задач стоит подключение к сетям центрального 
отопления жилых домов нового квартала. Глава отметил, что объявлен аукцион на 
строительство объектов инженерной и социальной инфраструктуры села - автомобильные 
дороги первой очереди на сумму 31 909,90 тыс. рублей, в  том числе 19 780,00 из бюджета РФ, 
6 060,00 из бюджета РС(Я), 6 069,00 из бюджета МР «Мегино-Кангаласский улус». 
      В Павловске жители отметили необходимость газификации жилого квартала на ул. 
Курашова и замены старых столбов ЛЭП, которые создают угрозу здоровью и жизни людей. В 
селе ведутся работы по ремонту и отсыпке дорог на общую сумму около 2 миллионов рублей. 
Граждане выразили надежду на появление новых рабочих мест в связи с вводом в 
эксплуатацию железнодорожного вокзала. В целом во время встречи были затронуты вопросы 
трудоустройства, подготовки спортсменов, межнациональных отношений. 
      В селе Хаптагай глава наслега Екатерина Гаврильева озвучила проблему качества 
заготовленного сена: 90 га сенокосных угодий оказалось подтоплено из-за весеннего-летнего 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

паводка и дождей. Работы по подготовке к зиме ведутся в соответствии с графиком, в 
частности в спорткомплексе – промывка системы отопления и утепление входных дверей. На 
завершающем этапе работы по вводу новой модульной больницы. Также в селе 
осуществляется ремонт внутрипоселковых дорог общей протяженностью 1 км 200 м. В 
качестве софинансирования на работы по благоустройству из бюджета поселения выделено 
500 тысяч рублей, проведено более 1 км летнего водопровода. 
      Также глава улуса побывал в гостях у ветерана социалистического труда Е. Новгородовой. 
Гости застали ее за работой в огороде. Несмотря на преклонный возраст, ветеран труда 
отлично справляется со своим подсобным хозяйством. 
      В других наслегах жители также активно приняли участие во встречах, задали вопросы и 
высказали свои пожелания. 4 сентября у главы запланирован выезд в села Хочо и Бырама, 
далее в графике встреч – Матта, Тюнгюлю, Нуорагана и другие поселения. 
     Отметим, что единовременная материальная помощь, выделенная из резервного фонда 
правительства Республики Саха (Якутия) в связи с утратой имущества первой необходимости 
гражданам, пострадавшим в результате весеннего и летнего паводка 2013 года, перечислена на 
лицевые счета граждан. ЯСИА. 

 К 16-ЛЕТИЮ ГОРОДА НЮРБЫ ПРЕДПРИЯТИЯ ПОСАДЯТ ПО 16 ДЕРЕВЬЕВ 
Нюрба. С 1 по 14 сентября в Нюрбинском районе проходит акция «Цветущая 

Нюрба». Уже с первого дня осени деревьями были озеленены территории четырех 
образовательных организаций Нюрбы. 
      В связи с 16-летием со дня приобретения статуса города на протяжении двух недель на 
территории каждого предприятия Нюрбы будет посажено по 16 деревьев. 
      Кроме того, на территории сквера им. А. Я. Овчинниковой свои именные деревья посадят 
знаменитые выходцы из Нюрбинского улуса. Также в рамках акции планируется озеленить 
территории ЛЭК «Кыталыктаах» на одноименной местности и дома-музея им. В. Потаповой, 
усадьбы «Дьеттун алааhа» в селе Дикимдя. 
      Мероприятие завершится общегородским субботником «Мы за чистый город». Нюргуяна 
Иванова, ЯСИА. 

 Спорт 
 ЛУЧНИКИ ПОБОРОЛИСЬ ЗА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕГО В ЯКУТИИ 

Якутия. Федерация стрельбы из лука республики на спортивной площадке 
спорткомплекса «Дохсун» при содействии якутского отделения Российской партии 
пенсионеров за справедливость провела два республиканских соревнования. 
     27 августа прошло соревнование памяти одного из первого мастеров спорта СССР по 
стрельбе из лука республики, почетного строителя России Степана Шадрина и 28 августа - 
памяти мастера спорта СССР, основателя стрельбы из лука в Таттинском улусе Олега 
Ючюгяева. Имена обоих лучников, воспитанников легендарного тренера Павла Стасова свое 
время были широко известны в республике. 
      В турнире памяти Степана Шадрина среди девушек в классификации и в основном турнире 
лучшей была бронзовый призер пятых Игр «Дети Азии» в личном зачете и серебряный призер 
шестой Спартакиады учащихся в командной стрельбе Розалина Тимофеева, в финале нанесшая 
поражение серебряному призеру Спартакиады учащихся России в командной стрельбе Даяне 
Васильевой из Майи. Третье место заняла также серебряный призер спартакиады учащихся 
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России в командной стрельбе Саина Иванова, выигравшая у Айгуль Ахменовой. Среди 
женщин в финале встретились неувядаемая Анна Алексеева-Стасова и новоявленный мастер 
спорта, чемпионка всероссийских соревнований в Чите Евгения Тимофеева. Бронзовую медаль 
завоевала серебряный призер чемпионата России Полина Абрамова. 
      Среди мужчин продемонстрировал свое высокое реноме победитель командного 
первенства Европы среди юниоров этого года Айаал Федоров, в финале выигравший у 
Александра Оконешникова, третье место занял Игорь Сыромятников. Среди юношей в финале 
встретились два победителя пятых Игр «Дети Азии» и серебряные призеры шестой 
Спартакиады учащихся России в командной стрельбе Павел Алексеев-Стасов и Михаил 
Симушин, где со счетом 6:2 удача «улыбнулась» первому. Бронзовую медаль в 
дополнительной стрельбе 9:7 вырвал у Васи Михайлова Вася Румянцев из ДЮСШ-4. В 
блочном луке в финале успех сопутствовал Асиму Павлову, выигравшему у Павла Мартынова. 
А вот участнику первенства Европы среди юниоров, экс-чемпиону России среди молодежи 
Ивану Полятинскому пришлось довольствоваться бронзовой медалью. 
      Во второй день в соревнованиях памяти Олега Ючюгяева среди девушек победительницы 
первого дня Роза Тимофеева, Даяна Васильева и Сайыына Иванова вновь никого не допустили 
на пьедестал, заняв те же места. А вот среди женщин в финале выдающийся мастер стрельбы 
из лука Анна Стасова-Алексеева взяла реванш у Евгении Тимофеевой, вновь бронзовой 
медалью пришлось довольствоваться серебряному призеру России Полине Абрамовой. 
      Двойной реванш за поражение в первый день получился и у юношей, где Михаил Симушин 
выиграл в финале у Алексеева-Стасова Павла, а в стрельбе за бронзу Вася Михайлов - у Васи 
Румянцева. Свержением лидеров первого дня закончилась и стрельба среди мужчин, где 
фаворит турнира Айаал Федоров в полуфинале не смог преодолеть сопротивление Ивана 
Сыромятникова, который свою очередь в финале в чистую со счетом 0:6 проиграл Владимиру 
Максимову, у которого первый день «отобрал» бронзовую медаль. В утешительном финале за 
бронзу Айаал нанес поражение Александру Оконешникову. Не смог удержать лидерство во 
второй день и победитель первого дня в блочном луке Асим Павлов, в финале уступивший 
Николаю Ксенофонтову, который первый день в первой же встрече уступил Ивану 
Полятинскому. Третье место занял Павел Мартынов. 
      Победители и призеры награждены призами. Иннокентий Птицын, собкор ЯСИА.
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